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MARTES 25 DE OCTUBRE, 2011 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 EDIFICAN 732 OBRAS CON AMPARO MILUSOS 

 

PROPONE PEÑA NIETO ALIANZA CON ELBA 

 

TRIBUS PROMETEN ELECCIÓN “PULCRA” TRAS EL 
COCHINERO 

 

PEÑA NIETO LLAMA A SER “AUDACES” Y ABRIR PEMEX 
A LA IP 

 

DÍEZ MORODO PIDE ABRIR ENERGÍA AL CAPITAL 
EXTERNO 

 PRD PAGARÁ CAOS EN 2012 

 

EL PAÍS, CON TRES DÉCADAS DE CRECIMIENTO 
MEDIOCRE 

 EUROPA LIBERA FÓRMULA 

 QUIERE EL PRI ALIANZA CON PANAL Y PVEM PARA 2012 

 EBRARD MINIMIZA Y OBRADOR CALLA 

 ¡18 DE ORO! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 
* AAPAUNAM apoya a Narro para reelección 
 
La Jornada: El Comité Ejecutivo de la AAPAUNAM, presidido por la química Bertha 
Rodríguez Sámano, secretaria general del gremio, con una carta de apoyo que presentó 
ante miembros de la Junta de Gobierno, así como por el acuerdo de la asamblea general 
de representantes, reunida el 11 de octubre, se acordó, por unanimidad, pronunciarse por 
apoyar la candidatura del doctor José Narro Robles para conducir la rectoría de la UNAM 
por un segundo periodo. (42) 
 
* Se preparan para elección de Consejo Universitario de la UNAM 
 
Docentes e investigadores de facultades y escuelas de la UNAM se alistan para participar 
en el proceso electoral mediante el cual se renovarán los puestos de elección del Consejo 
Universitario. Quienes desean un sitio en ese órgano han comenzado a difundir sus 
propuestas y hacer amarres con diferentes sectores de sus comunidades. (La Jornada 
42) 

 
SEP 

 
* Señalan a Lujambio como integrador de plataforma electoral del PAN 
 
El Economista: Ellos son los encargados de integrar la plataforma electoral que 
presentará el PAN en 2012: Alonso Lujambio, Francisco Blake Mora, José González 
Morfín, Francisco Ramírez Acuña y a Vicente Fox. 
 
Alonso Lujambio Irazábal: El Secretario de Educación Pública se afilió al partido en 2009. 
Es licenciado en Ciencias Sociales por el ITAM y maestro en Ciencia Política por la 
Universidad de Yale. Fue consejero del IFE en las elecciones federales 1997, 2000 y 
2003. Fungió como asesor en las Naciones Unidas, formó parte del grupo que diseñó el 
sistema electoral para las elecciones de la Asamblea Constituyente en Irak. Del 2006 al 
2009 presidió el IFAI. (Pág. 14-Suplemento Los Políticos) 
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* Discuten partidos responsabilidad del SNTE en rezago educativo 
 
Reforma: En la Cumbre de Negocios que se lleva a cabo en Querétaro, la labor de Elba 
Esther Gordillo al frente del SNTE y su posible responsabilidad en el rezago educativo de 
México enfrentó a los coordinadores parlamentarios del PRI, PAN y PRD en el Senado, 
Manlio Fabio Beltrones, José González Morfín y Carlos Navarrete, respectivamente. (Pág. 
5-A) 
 
* Niega PRI que el SNTE mantenga secuestrado a México 
 
El Financiero: En el Foro México Cumbre de Negocios que se realiza en Querétaro, 
Manlio Fabio Beltrones negó que el país esté secuestrado por el SNTE. Subrayó: ―Yo no 
creo que le hagan daño sus maestras y maestros  al país, tampoco creo que le puedan 
hacer daño los liderazgos bien ganados, le hacen daño los acuerdos vergonzosos de 
estar cediendo espacios‖. (Pág. 2 y 35) 
 
* Acusa Cordero a Peña de mantener reuniones con el SNTE 
 
Reforma: El aspirante a la candidatura panista, Ernesto Cordero, acusó a Enrique Peña 
Nieto de engañar con sus propuestas para reducir legisladores o abrir Pemex a capital 
privado, pues él y su partido han frenado esas reformas, las cuales han sido planteadas 
por el Presidente Felipe Calderón. Cordero reveló que ha sostenido reuniones periódicas 
con la líder del SNTE, Elba Esther Gordillo, aunque aseguró que no para hablar de alguna 
alianza electoral. (Pág. 7-A) 
 
* Alertan en Zacatecas por incremento de bullying 
 
La Crónica: La senadora priísta por Aguascalientes, Norma Esparza Herrera, calificó 
como alarmante el incremento de agresiones escolares entre alumnos y el crecimiento 
desmedido del fenómeno ahora conocido como bullying. Por ello, propuso al Pleno del 
Senado de la República un Punto de Acuerdo mediante el cual se exhorta a la Comisión 
de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados a destinar recursos 
suficientes a la Secretaría de Educación Pública, para la implementación de una campaña 
permanente contra el maltrato escolar. (Pág. 13) 
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* Coordinación entre gobierno local y federal en educación pública 
 
La Prensa. El titular de Educación del DF, Mario Delgado Carrillo, señaló que más de mil 
jóvenes de la Delegación Tlalpan contarán con mejores oportunidades de superación 
gracias al esfuerzo coordinado entre la dependencia que dirige, la Secretaría de 
Educación Pública y las autoridades delegacionales. Durante la donación de un predio de 
dos hectáreas a la Dirección General de Educación Superior Tecnológica, donde se 
construirá el Instituto Tecnológico de Tlalpan, el secretario de Educación capitalino resaltó 
la importancia de generar nuevos espacios educativos ya que esto representa la mejor 
herramienta para combatir la violencia que aqueja al país y alejar a los jóvenes de otro 
tipo de conductas antisociales. (Pág. 11) 
 
* Cónclave.- Rosalío Martínez Blancas 
 
El Sol de México: Ante la actual corrupción, la falta de planeación y la inexistencia de 
iniciativas de ley en las políticas y trámites en materia de desarrollo urbano de la ciudad 
de México, los ingenieros y arquitectos participarán activamente en la solución de dicha 
problemática que impacta directamente a la población al provocar deficiencias en el 
transporte público, caos vial, escasez de agua potable, crecimiento urbano desordenado e 
impacto ambiental, entre otras consecuencias. (Lo anterior)… se debe a que en los 
cargos de toma de decisiones del gobierno del Distrito Federal y de las 16 Delegaciones, 
hay gente improvisada, que no tiene la especialización necesaria para elaborar proyectos 
adecuados para esta materia… prueba de ello son las obras que se efectúan en el Centro 
Histórico… Y qué decir de la ‗Estela de Luz‘ que se construye a la altura de la Torre 
Mayor de Reforma, que se ha excedido tanto en presupuesto como en los tiempos de 
construcción y ni quién informe de su avance e inversión pública. (Pág. 12-Misión 
Política) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
* Reanudan clases en Guerrero 
 
La Jornada: Este lunes se reanudaron las clases en las escuelas públicas de nivel básico 
que se mantuvieron cerradas en Guerrero desde el pasado 25 de agosto, debido a que 
los docentes demandaban mayores medidas de seguridad para llevar a cabo su trabajo. 
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Sin embargo, los profesores que laboran en zonas conflictivas criticaron la escasa 
presencia de elementos de seguridad y manifestaron que la autoridad no está cumpliendo 
su parte en el convenio firmado el 19 de octubre con docentes de base. En algunas 
escuelas, padres de familia decidieron montar guardias de vigilancia debido a la nula 
presencia policiaca. (La Jornada 12, La Crónica 13) 
 
* Escuelas funcionan como albergues en Tabasco, ante inundaciones 
 
El Economista: Debido a las inundaciones que presenta el estado de Tabasco, y al 
aumento alarmante cada día de damnificados, la subsecretaria de Educación Básica, 
Yara Luz Hernández, informó que unos 33 mil alumnos no han podido asistir a clases, 
debido principalmente a que los planteles se encuentran inundados o bien, son usados 
dentro del programa ―La escuela es tu albergue‖, el cual se instauró en contingencias 
anteriores. (Pág. 46) 
 
* Expondrá CEN del SNTE situación de escuelas 
 
La Jornada: El Comité Ejecutivo Nacional del SNTE sostendrá hoy una nueva reunión en 
la Cámara de Diputados para exponer ―la situación en la que se encuentran miles de 
escuelas en el país‖, luego de señalar que el Presupuesto 2012 para la enseñanza 
contempla 3.75 por ciento del PIB, a diferencia del 3.94 por ciento destinado este año. En 
un comunicado, el sindicato enfatizó sobre la importancia del presupuesto enfocado al 
rubro educativo. (Pág. 7) 
 
* Dan apoyos a alumnos de secundaria 
 
Ovaciones: El gobierno del Distrito Federal publicó la convocatoria del Programa de 
Apoyos Económicos a estudiantes de secundaria para el ciclo escolar 2011-2012, con el 
objeto de contribuir a la permanencia escolar de los adolescentes de zonas marginadas 
de la ciudad de México. (Pág. 8) 
 
* Inauguración del XI Congreso Nacional de Bibliotecas Públicas 
 
Reforma: En El Centro Cultural Universitarios Tlatelolco, ayer fue inaugurado el XI 
Congreso Nacional de Bibliotecas Públicas, donde se dan cita especialistas de México y 
Chile. Convocado por la Dirección General de Bibliotecas, el coloquio tiene ―la finalidad de 
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mejorar y diversificar los servicios de las bibliotecas públicas en el país, así como crear un 
espacio de reflexión que redunde en una serie de propuestas a seguir‖. (19)  
 
* Lea Mañana.- 
 
El Universal: Destaca el caso de la escuela ―Nueva Creación‖, que subsiste entre trozos 
de madera y plástico. (Pág. 13-A) 
 
* Presenta Conacyt análisis sobre cultura científica de los mexicanos 
 
La Jornada: En una escala de cero a 100, la cultura científica y tecnológica de los 
mexicanos es de 52.7 puntos, mientras su capacidad para distinguir procesos 
probabilísticos y vinculados con la ciencia es de 55.8 puntos, de acuerdo con el más 
reciente informe del Conacyt. La centralización de las actividades en esta materia en el 
Distrito Federal todavía representa un reto, ya que 41.7 por ciento de los científicos y 
tecnólogos tienen su residencia en la capital del país, señala. (Pág. 2a-Ciencias) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
* Conmemoran en Los Pinos el Día del Médico 
 
Reforma: A la gente la salud ya no le preocupa, afirmó el Presidente Felipe Calderón, 
quien además aseguró que el acceso a servicios médicos, a diferencia del pasado, es hoy 
una realidad. En Los Pinos, durante la ceremonia conmemorativa del Día del Médico, 
Calderón presumió también la regularización de casi 70 mil plazas del sector salud en 
prácticamente 3 años y medio, lo que ha implicado asignaciones presupuestales del orden 
de 17 mil millones de pesos al año. El Mandatario entregó al doctor Romeo Sergio 
Rodríguez Suárez el premio al Mérito Médico 2011, en presencia de un grupo de ex 
secretarios de Salud, entre los cuales figuró el doctor José Ángel Córdova Villalobos. 
(Reforma 10, Milenio 40) 
 
* Presenta Presidencia nuevo blog 
 
El Universal: El Presidente Felipe Calderón inició ayer la difusión de un blog titulado ―De 
cerca con el Presidente‖.  
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En su primera emisión en dicha modalidad de Internet, Calderón reiteró su compromiso, 
en el sentido de que al término de su mandato quedarán resueltos los problemas 
relacionados con la salud. El blog está incorporado a la página web de la Presidencia de 
la República. (El Universal 7-A, La Crónica 6) 
 
* Precandidato presidencial priísta a favor de coaliciones 
 
El Universal: Enrique Peña Nieto, aspirante a la candidatura presidencial del PRI, se 
declaró en favor de concretar una coalición con el Partido Nueva Alianza, de la dirigente 
del sindicato magisterial, Elba Esther Gordillo. Tras su participación en la Cumbre de 
Negocios que se realiza en Querétaro, el priísta dio su aval a las alianzas, si se 
comparten plataformas de gobierno. El ex gobernador mexiquense dijo que el PRI está 
explorando justamente con qué partidos puede haber afinidad en cuanto a la plataforma 
de gobierno, lo que les permitirá conformar un frente ―mucho más competitivo en la 
próxima elección presidencial‖.  (El Universal  Ocho Columnas) 
 
* Solicitan explicaciones a funcionario del GDF sobre construcciones irregulares 
 
Reforma: Felipe Leal, secretario de Desarrollo Urbano del DF, reveló ayer, durante su 
comparecencia en la Asamblea Legislativa, que el ampara milusos que obtuvo la 
cooperativa Ciber México, con el cual ha adquirido certificados de las autoridades para 
cambiar el uso de suelo, podría haber permitido la construcción de 732 obras en toda la 
ciudad. Lo anterior, luego de que el diputado local del PAN, Juan Carlos Zárraga, 
reclamara el hecho durante su comparecencia y le pidió detalles sobre las acciones 
emprendidas. (Reforma Ocho Columnas) 
 
* Promete PRD procesos internos sin incidentes 
 
Milenio: En una rueda de prensa en la que Jesús Zambrano, líder del PRD, fue arropado 
por las principales corrientes de ese partido, se anunció la instalación de una ―mesa de 
diálogo‖ con el objeto de garantizar que los procesos diferidos para Veracruz, Oaxaca, 
Zacatecas, Chiapas y la capital del país se lleven a cabo sin incidentes ni señalamientos 
que dañen la imagen del partido. Lo anterior, tras el accidentado proceso interno que los 
llevó a posponer las elecciones de consejeros nacionales en esas entidades federativas. 
Asimismo, hizo un llamado a la militancia a dirimir las controversias por la vía institucional 
y a resolver las diferencias entre grupos. (Milenio Ocho Columnas y 4) 
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* Insta SSA a proporcionar servicio equitativo 
 
Reforma: En el Foro Nacional de Políticas Públicas de Salud, el Titular del ramo, 
Salomón Chertorivski, pidió apoyo a los directivos del sector salud que se encontraban 
presentes, para las políticas que pretende aplicar durante los 13 meses de gestión que 
estará al frente de la SSA. Los urgió también a que los mexicanos reciban el mismo tipo 
de servicio ―no importa la institución ni hospital‖, todos los mexicanos deben ser atendidos 
por igual.  (Pág. 10-A) 
 
* Reta PAN al PRI para presentar iniciativa de reducción de curules 
 
Reforma: El PAN retó al PRI para que pase de las declaraciones a las palabras 
presentando una iniciativa sobre la reducción de diputados o en su caso discutir las que 
se encuentran en las comisiones. El vicecoordinador de la bancada albiazul, Carlos 
Alberto Pérez Cuevas, aseguró que si el tricolor quiere demostrar que su propuesta no es 
simplemente una propaganda electorera se debe trabajar para que la propuesta del ex 
Gobernador Enrique Peña Nieto de quitar 100 diputados plurinominales quede avalada en 
este mismo período. Sin duda es más una estrategia mediática, dijo, por el proceso 
electoral que se avecina. (Pág. 4-A) 
 
* AMLO presenta plan emergente para ninis 
 
La Jornada: Andrés Manuel López Obrador delineó un ―plan de emergencia‖ para 
atender a los 7 millones de jóvenes que ni estudian ni trabajan, a fin de incorporarlos a la 
actividad productiva y brindarles capacitación. A este plan, denominado ―Jóvenes 
construyendo el futuro‖, se le destinaría una inversión de 150 mil millones de pesos anual, 
y tendría una duración de dos años, en tanto se normalizaría la situación económica. (La 
Jornada PP y 6) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 LOS POLÍTICOS 14 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 NACIONAL 2-5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 NACIONAL 2-5 
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25/10/11 NACIONAL 5 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 NACIONAL 5 

 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 NACIONAL 5 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 NACIONAL 5 

 

 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 NACIONAL 5 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 NACIONAL 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 NACIONAL 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 NACIONAL 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 CIUDAD 6 
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25/10/11 CIUDAD 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 CULTURA 19 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 NACIÓN PP-8 
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25/10/11 NACIÓN PP-8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 NACIÓN 13 

 

LEA MAÑANA 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 NACIÓN 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 NACIÓN 4-13 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 ESTADOS 2 

Toros, tradición inculcada en las aulas 
El gobernador Carlos Lozano emitió un decreto para denominar la fiesta brava patrimonio 

cultural del estado. Desde los tres años de edad acuden a aprender historia del toreo y 
sus técnicas 

 
TEXTO Y FOTOS LUIGI RIVERA / CORRESPONSAL 
 

 
FAENA. KARLA FLORENCIA ORTEGA, DE 15 AÑOS, QUIEN DESEA SER TORERA Y TRIUNFAR EN “ESTE 

MUNDO DOMINADO POR LOS HOMBRES”, ESTUDIA EN LA SECUNDARIA GENERAL 37, MEJOR CONOCIDA 
COMO ESCUELA DE ARTES Y TOREO 

 
AGUASCALIENTES  
Karla Florencia, de 15 años de edad, avanza por los pasillos de su escuela apretando a 
su pecho sus libros de Química, Física y Filosofía, envueltos en su capote de prácticas de 
torera color bermellón con amarillo.  
 
Ella está en la secundaria general 37, mejor conocida como Escuela de Artes y Toreo, 
institución pública auspiciada por el gobierno estatal; ―única en su tipo en el mundo‖, 
asegura Karla Florencia Ortega.  
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 ESTADOS 2 

 
En Aguascalientes la fiesta brava es un orgullo, puesto que mientras que en otros estados 
se discute la posibilidad de suspender las corridas, en esta entidad el mandatario Carlos 
Lozano de la Torre emitió un decreto para denominarlas patrimonio cultural del estado.  
 
El término ―villamelón‖ —palabra usada para llamar así a quienes van a las corridas pero 
no saben nada sobre el tema— ha adquirido una connotación incluso ofensiva. Esto lo 
sabe Karla Florencia, quien dice que no quiere ser una ―villamelón‖ más, ella quiere 
convertirse ―en una verdadera torera‖.  
 
Y para lograr su objetivo, Florencia estudia en la escuela secundaria pública donde le dan 
asignaturas sobre el tema.  
 
―A mí desde muy pequeña me gustan los toros, yo sé que es muy difícil, pero lo tengo 
decidido, yo quiero ser torera y triunfar en este mundo que ha sido dominado por los 
hombres, a mi abuela le gustaban los toros y ella me enseñó a querer este mundo, 
obviamente nunca se imaginó que querría ser torera, pero ahora me apoyan‖.  
 
Sigue su paso en las instalaciones de la secundaria enclavada en los ex talleres del 
ferrocarril, mientras platica con desánimo su reprobación a las iniciativas que buscan 
eliminar las fiestas bravas.  
 
―En verdad yo no sé qué les pasa por la cabeza, vivimos en México, un país que fue 
conquistado por los españoles, con todo y su rica cultura vivimos una tradición de más de 
500 años de corridas de toros, ¿pretenden desaparecer los toros por una ley?, créanmelo, 
eso va a ser imposible, la tradición de un pueblo no se roba así nada más‖, comenta.  
A pesar de su vehemencia por lograr su objetivo de convertirse en matadora, Florencia 
tiene claro el ―machismo‖ que predomina en este mundo y esto, dice, la impulsa aún más 
para mantenerse en este camino.  
 
―Aquí me he topado con todo tipo de comentarios, principalmente mis compañeros 
quienes dicen que las mujeres prácticamente nunca hemos brillado en este mundo,  
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pero más bien yo lo veo como un reto más a vencer y si ya me le paré a un toro, ¿pues 
qué me pueden hacer los comentarios de unos hombres?, además, ellos mismos me 
chulean mis derechazos con el capote‖.  
 
A esta institución, que se encuentra dentro del programa de Escuelas de tiempo completo, 
acuden 88 adolescentes a tomar su carga normal de estudios, como cualquier estudiante 
de secundaria, pero además reciben instrucción de danza, música, teatro, artes visuales y 
por supuesto, historia del toreo y su técnica. Esta última asignatura se imparte en el ruedo 
de la escuela que se ubica detrás de los salones y a donde los alumnos miran cada que 
pueden, para soñar con lo que puede ser su futuro: la Plaza México o Las Ventas en 
Madrid.  
 
Sueños de matador  
 
Al menos este es el sueño del quinceañero Joel Arturo Delgado Sánchez, conocido por 
maestros y compañeros, como El Panita, por sus dotes y su arte para el toreo, por lo que 
incluso le auguran un gran futuro en la fiesta brava.  
 
Originario de León, Guanajuato, El Panita reconoce que ha tenido que luchar contra la 
corriente, ya que, a diferencia de muchos de sus compañeros, en su casa nadie es 
aficionado a los toros, por lo que cuando dio muestras de su afición, nadie parecía 
comprenderlo.  
 
―No tengo ningún familiar taurino, yo empecé viendo algunas corridas por casualidad y 
desde lo siete años ese era mi juego, mientras que los otros niños andaban con carritos, 
muñecos y demás, yo jugaba a ser torero. En alguna ocasión, por casualidad, el novillero 
Adrián Padilla me vio y me llevó a la plaza, fue ahí cuando se me abrieron los ojos‖.  
 
Después de convencer a su familia de que su único futuro era el convertirse en torero, 
aun con la renuencia de ellos, El Panita llegó a Aguascalientes, en donde se quedó a 
dormir por una semana con don Lucio, el encargado de la Plaza de Toros San Marcos.  
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―Ahí me quedé con don Lucio en un palco, estuve como una semana, hasta que un amigo 
se enteró y me ofreció su casa. En mi casa, pues me dicen que tenga mucho cuidado y 
que le eche muchas ganas, es lo único que me piden‖.  
 
La primera generación  
 
De la Escuela de Artes y Toreo, que tiene como director al matador César Pastor, egresó 
la primera generación de alumnos en junio pasado.  
 
Algunos de ellos están por debutar como novilleros y otros han decidido seguir su 
instrucción en tierras españolas. Román Legorreta, de 16 años, tiene grandes 
expectativas para debutar en noviembre en la feria de Cadereyta, Nuevo León, y su 
sonrisa se agranda aún más cuando habla de su ilusión de vestir el traje de luces durante 
una corrida en la Feria Nacional de San Marcos, en Aguascalientes.  
 
Sobre el objetivo de la institución, el director señala que no se trata de una escuela de 
toreros o toreras, sino que da instrucción en las artes y como cualquier arte, ―el toreo es 
digno de enseñarse en las aulas.  
 
―Si después de recibir esta instrucción, hay una niña o un niño que consideran que tienen 
lo necesario para convertirse en toreros, pues entonces se les guía con los expertos para 
que ellos puedan continuar en su camino, pero no es obligatorio que los egresados de 
esta institución pública se vayan a convertir en toreros‖.  
 
Vladimir, el más pequeño  
 
Los aspirantes a convertirse en protagonistas de la fiesta brava en Aguascalientes 
también tienen la opción de estudiar en la Academia Taurina Municipal, la cual es 
sostenida por el gobierno de la capital. Con sede en la Plaza de Toros San Marcos, la 
más antigua del estado, dicha institución recibe a niños y niñas de todas las edades que 
quieran adentrarse en el mundo de los capotes, las espadas, las banderillas y el toro.  
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A esta institución acude Ismael Vladimir Bustos Ramírez, de 3 años, quien ya sueña con 
salir en hombros de la Plaza México. A pesar de los riesgos de la profesión, sus padres 
ven con ánimo cómo su hijo va alimentando su afición.  
 
Si bien, apenas puede hablar, Vladimir relata cómo fue la primera vez que un becerro lo 
arrojó al piso y él, ―sin miedo‖, se levantó para continuar con la faena y también con 
dificultades.  
 
―A él le empezó a gustar todo eso de los animales del rancho desde los nueve meses; en 
una ocasión mi esposo lo llevó a los toros a la Plaza Monumental y desde entonces fue 
como una fijación para él‖, cuenta Marta Elena Ramírez.  
 
Aunque reconoció que es imposible eliminar la angustia, asegura que tampoco puede ir 
en contra de los deseos y los gustos de su hijo, a pesar de que pueda parecer extremista.  
 
Su papá, Ismael Bustos Díaz, relata las hazañas de su ―torerito‖. ―Ahí en la academia 
municipal le hicieron una prueba, la cual pasó a 100% porque dio algunos dotes de 
torerísimo, le prestaron una muleta, le prestaron un capote, le prestaron unas banderillas 
e inmediatamente él en el ruedo, con un simulacro de toro, empezó a torear‖.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 CULTURA 13 

Acceso público a más de 30 mil libros digitales 
El anuncio fue hecho en el XI Congreso Nacional de Bibliotecas Públicas 

 
Redacción 

 
ENCUENTRO. SE REALIZA EN EL CENTRO CULTURAL UNIVERSITARIO TLATELOLCO 

 
La digitalización de más de 30 mil libros, que serán de acceso público, fue anunciada por 
Consuelo Sáizar, presidenta del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, durante la 
inauguración del XI Congreso Nacional de Bibliotecas Públicas.  
 
En el Centro Cultural Universitario Tlatelolco ayer comenzó este encuentro que hoy 
culminará y que en esta oportunidad tiene como tema general ―Nuevas perspectivas de 
desarrollo para el bibliotecario‖.  
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Como parte del Proyecto Cultural del Siglo XXI Mexicano se ha puesto en marcha el Plan 
Maestro de La Ciudadela, que representa la remodelación del edificio y la integración a su 
acervo de bibliotecas de grandes intelectuales mexicanos del siglo XX, que se conoce 
como La ciudad de los libros.  
 
Consuelo Sáizar refirió que la Biblioteca Vasconcelos funcionará como el cerebro 
electrónico de la Red Nacional de Bibliotecas Públicas, lo que contempla ―la digitalización 
de más de 30 mil libros de acceso público, de los cuales 11 mil estarán disponibles muy 
pronto ya en Internet‖.  
 
Capacitar bibliotecarios  
 
El tema de la capacitación a distancia es uno de los ejes de este congreso, como modelo 
de formación integral que responde a los bibliotecarios y a las exigencias de las 
bibliotecas públicas del presente. Con este modelo de capacitación, los más de 15 mil 
bibliotecarios de la Red Nacional tendrán la posibilidad de obtener el aval académico de la 
Escuela Nacional de Biblioteconomía y Archivonomía.  
 
A partir de esta iniciativa se han certificado, por primera ocasión, en la modalidad de 
capacitación presencial a 800 bibliotecarios integrantes de la Red Nacional de Bibliotecas.  
 
Dicho modelo tuvo una inversión de un millón 100 mil pesos; al curso tendrán acceso en 
línea, o a través de DVD, los usuarios de las bibliotecas de la Red Nacional de 
Bibliotecas.  
 
Consuelo Sáizar se refirió a la instalación de dos bibliotecas modelo en el Distrito Federal 
y a que en algunos estados del país incorporan más de 2 mil 500 volúmenes 
seleccionados especialmente para niños, jóvenes y personas con capacidades diferentes.  
 
En la ceremonia inaugural del congreso estuvieron presentes Sergio Raúl Arroyo, director 
general del Centro Cultural Universitario Tlatelolco; Mario Delgado, secretario de 
Educación del gobierno del DF; Fernando Álvarez del Castillo, director general de  
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Bibliotecas del Conaculta y Adolfo Rodríguez Gallardo, director general de Bibliotecas de 
la UNAM.  
 
También asistieron al encuentro Oscar Saavedra, presidente de la Asociación Mexicana 
de Bibliotecarios; Joaquín Flores, director de la Escuela Nacional de Biblioteconomía y 
Archivonomía; Alberto Gil Lajaña, director de BiblioRedes de Chile y Salvador Camarena, 
representante de la dirección General de Televisión Educativa.  
 
Durante el encuentro, que culminará hoy, se abordarán también temas como Alternativas 
de formación y desarrollo del bibliotecario público, La biblioteca pública como centro 
cultural y Sustentabilidad de la biblioteca pública.  
 
Se impartirán talleres de Habilidades informativas en recursos digitales, Ludoteca, 
Jóvenes y nuevas tecnologías, El posicionamiento de la biblioteca pública en su 
comunidad, Lectura en voz alta y narración oral, Arteterapia, Servicio de información a la 
comunidad en la biblioteca pública, Evaluación de servicios bibliotecarios, Estrategias de 
fomento a la lectura y Conservación de fondos en bibliotecas públicas.  
 
Los certificados de capacitación avalados por la Escuela Nacional de Biblioteconomía y 
Archivonomía fueron recibidos por especialistas de Baja California, Chiapas, Coahuila, 
Durango, Morelos, Nuevo León, Oaxaca, Michoacán, Tlaxcala y estado de México, entre 
otras entidades de la República Mexicana. (Con información de Notimex) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 MÉXICO 10 

 

 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 NACIONAL 4 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 ESTADOS 13 

 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 ESTADOS 13 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 ACADEMIA 21 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 NEGOCIOS 23 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 POLÍTICA 6 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 POLÍTICA 6 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 CULTURA 43 

 

 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 POLÍTICA 7 

 

Ex rector de la UNAM 
Medalla Eduardo Neri, para Sarukhán 

 
La Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias de la Cámara de 
Diputados aprobó anoche el dictamen que concede la Medalla al Mérito Cívico Eduardo 
Neri-Legisladores de 1913 al investigador José Sarukhán Kermez, ex rector de la UNAM. 

El pleno cameral entregará la presea en sesión solemne el jueves a las 13:30 horas. 

Los diputados acordaron entregar el reconocimiento a quien fuera rector de la máxima 
casa de estudios por dos periodos consecutivos, de 1989 a 1997, e investigador del 
Instituto de Biología de la UNAM durante los últimos 32 años. 

Sarukhán Kermez fue ganador del Premio de Investigación de la Academia Mexicana de 
Ciencias en 1980. Obtuvo también el Premio Nacional de Ciencias en el área Físico 
Matemáticas y Naturales 1990. Ha sido Coordinador de Investigación Científica de la 
UNAM 1986-1988. 

La Cámara de Diputados otorga su máxima presea cada tres años, previa convocatoria a 
instituciones gubernamentales y académicas, organismos públicos y a la sociedad en 
general, con el propósito de reconocer al ciudadano que se haya distinguido de manera 
relevante por servir a la colectividad nacional y a la República. 

Eduardo Neri Reynoso fue diputado federal en 1913. Sobrevivió a la dictadura de aquella 
época. La medalla se entregó por primera vez en 1969, en un homenaje que la Cámara 
de Diputados rindió al ex legislador Eduardo Neri Reynoso, para reconocer el mérito, 
valentía y defensa de la dignidad del Poder Legislativo con el discurso valeroso que 
pronunció el 9 de octubre de 1913, en el que manifestó su repudio al régimen de 
Victoriano Huerta. 

 
México • Redacción 
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Retienen autobuses para cerrar calles 

Arrestan a maestros en Oaxaca 
 
Unos 20 integrantes del Sindicato de Trabajadores y Académicos de la Universidad de 
Oaxaca (STAUO) fueron detenidos por la Policía estatal, luego de tomar autobuses del 
transporte público y cerrar calles. 

Los inconformes, quienes mantienen desde hace 19 días tomadas las instalaciones de la 
casa de estudios, pretendían bloquear la avenida Universidad, por lo que la policía llegó 
para impedirlo. Se registró un enfrentamiento, donde resultaron detenidas 20 personas, 
entre ellos el líder del gremio, Agustín Hernández Monroy. 

En la incursión participaron 100 policías estatales, quienes trasladaron a los implicados al 
cuartel de la policía estatal, donde fueron puestos a disposición de un agente del 
Ministerio Publico que habrá de consignarlos por los delitos de ataques a las vías 
generales de comunicación y secuestro de autobuses, confirmo el Secretario de 
Seguridad Pública estatal Marco Tulio López Escamilla. 

El mando justifico que el operativo ejecutado fue ajustado a la ley, argumentado que los 
manifestantes cometían infracciones al estado de derecho.  

 
Oaxaca • Óscar Rodríguez 
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Amiguismo y carencias minan bibliotecas 
Dejar de funcionar como espacios para las tareas escolares y convertirse en 
centros de cultura, superar favoritismos y alcanzar el desarrollo tecnológico, son 
algunos de los retos que enfrentan esos acervos públicos en México 

 
EL DEBATE ACOMPAÑÓ LA INAUGURACIÓN DEL 11 CONGRESO NACIONAL DE BIBLIOTECAS PÚBLICAS 

 
Las bibliotecas públicas prácticamente nacieron para ser espacios de consulta de libros 
durante la realización de las tareas escolares; sin embargo, ante las nuevas condiciones 
en la misma sociedad, esos espacios fueron rebasados y se enfrentan a un reto que va 
contra su origen: transformarse en centros de difusión cultural. 

De acuerdo con el escritor e investigador Juan Domingo Argüelles, las bibliotecas públicas 
en México tienen distintas condiciones, sobre todo a partir de sus características físicas: 
entre las más de siete mil bibliotecas hay lugares muy pequeños, que tienen un acervo 
elemental, y otras con un mayor desarrollo, ―en donde podríamos hablar de bibliotecas 
que cumplen con la posibilidad de dar algo más que el simple préstamo bibliotecario para 
el estudiante. 

―Se necesita que tengan una vocación mayor que el lugar donde se hacen las tareas: que 
sean espacios de lectura, centros de consulta con los diferentes servicios electrónicos y 
un espacio cultural, a fin de convertirlas en un punto de contacto social.‖ 
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En ello coincidió el presidente de la Asociación Mexicana de Bibliotecarios (AMBAC), 
Óscar Saavedra, para quien el objetivo primordial de una biblioteca pública es satisfacer 
las necesidades de información que la sociedad requiere para funcionar adecuadamente, 
algo que logra la gran mayoría de espacios, aunque ―obviamente si comparamos con 
otros países de mayor desarrollo aún nos falta mucho. 

―La apuesta es que la biblioteca no sólo se vea como este templo del saber, que contiene 
las colecciones impresas o electrónicas para fortalecer la lectura, sino que a través de 
actividades culturales se llame la atención hacia los libros.‖ 

Mejorar infraestructura 

Después de la inauguración del 11 Congreso Nacional de Bibliotecas Públicas, el 
presidente de la AMBAC destacó la importancia de propiciar la capacitación del 
bibliotecario, a fin de que su trabajo sea mejor percibido por la sociedad, al tiempo de 
propiciar que desde los gobiernos estatales y municipales se tengan un mayor respeto 
hacia su labor, porque ―uno de los problemas que seguimos enfrentando en el país es que 
cada tres años los municipios se reinventan y se designan nuevos bibliotecarios, casi 
siempre entre los amigos‖. 

El Congreso realizado en el Centro Cultural Universitario Tlatelolco tiene como finalidad el 
diseño de estrategias para la mejora en los servicios de las  más de 7 mil 300 
bibliotecas públicas del país.  

En el acto de inauguración, la presidenta del Conaculta, Consuelo Sáizar, reiteró la 
intención de dotar de nuevas tecnologías a la red, para lo cual la Biblioteca Vasconcelos 
se convertirá en el gran cerebro electrónico. 

En ese sentido, Argüelles llamó a pensar el tema, porque dadas ―las carencias que 
pueden tener algunas bibliotecas en cuanto a infraestructura y a servicios, habría que 
pensar en no llevar tuberías a donde no hubiera agua, lo que suele pasar‖.  

Así que, precisó, ―donde no existe la posibilidad de dar ese servicio habría que plantear la 
mejoría de la infraestructura bibliotecaria antes que pensar que todas pueden estar 
preparadas para las nuevas tecnologías, como que puedan estar en red.‖  
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Capacitación a bibliotecarios 

Como parte del programa de desarrollo tecnológico impulsado por el Consejo Nacional 
para la Cultura y las Artes, a través de la Dirección General de Bibliotecas, el 11 
Congreso Nacional de Bibliotecas Públicas tienen como eje la capacitación de los 
bibliotecarios, para lo cual se desarrolló ―un modelo de formación integral que responda a 
sus retos y a las exigencias de las bibliotecas públicas del siglo XXI‖, a decir de Consuelo 
Sáizar, presidenta del Conaculta. 

―Mediante este innovador modelo de capacitación, los más de 15 mil bibliotecarios de la 
red nacional tienen la posibilidad de obtener el aval académico de la Escuela Nacional de 
Biblioteconomía y Archivonomía, institución académica con amplio prestigio en la 
formación de bibliotecarios y archivistas‖, destacó la funcionaria. 

En la ceremonia de inauguración del congreso, Mario Delgado, secretario de Educación 
del Gobierno del Distrito Federal, destacó la importancia de abrir los espacios públicos 
para la lectura, siendo una de las grandes tareas fomentar el hábito entre todos, ―por lo 
que promovemos que en cada colonia, en cada barrio, exista un club de lectura‖. 

Número de bibliotecas 

México: 7,320  

Brasil: 5,080 

Argentina: 2,000 

Chile: 416 

España: 5,076 
México. Jesús Alejo 

 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 POLÍTICA 2-35 

 
 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 POLÍTICA 2-35 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 POLÍTICA 2-35 

 

 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 POLÍTICA 2-32 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 POLÍTICA 2-32 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 POLÍTICA 7 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 POLÍTICA 12 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 POLÍTICA PP-6 

 

 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 POLÍTICA PP-6 

 

 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 POLÍTICA PP-6 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 POLÍTICA 9 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 CAPITAL 37 

 

Solidaridad de sindicatos con trabajadores de la UACM 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Sindicatos universitarios se solidarizaron con las demandas de los trabajadores de la 
Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) y anunciaron que recurrirán a la 
Organización Internacional del Trabajo (OIT) para que termine la retención de las cuotas 
sindicales en esa casa de estudios que se realiza desde 2010. 

―Este 15 de octubre se cumplió un año de que la rectora de la UACM inició la retención de 
las cuotas sindicales y suspendió las prestaciones colectivas de los trabajadores 
administrativos y académicos de esta institución; actitud agravada con la campaña de 
represión contra quienes defienden al Sindicato único de trabajadores de la UACM y su 
contrato colectivo de trabajo‖ señalaron en un comunicado. 

Exigieron la entrega inmediata del dinero de los trabajadores retenido por más de un año, 
respeto al contrato colectivo de trabajo y el fin de las agresiones. 

―Acudiremos ante la OIT para denunciar este atropello‖, indicaron. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/10/11 SOCIEDAD Y JUSTICIA 42 

“Democratización” de la máxima casa de estudios, en las propuestas 

Académicos se preparan para integrar el Consejo 
Universitario 

La Jornada realizó un sondeo entre aspirantes de diversas entidades 

EMIR OLIVARES ALONSO Y FERNANDO CAMACHO SERVÍN 

Docentes e investigadores de facultades y escuelas de la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) se alistan para participar en el proceso electoral mediante el cual se 
renovarán los puestos de elección del Consejo Universitario (CU). 

Quienes desean un sitio en ese órgano han comenzado a difundir sus propuestas y hacer 
amarres con diferentes sectores de sus comunidades. 

En algunas entidades –sobre todo en los institutos de investigación– se logró ―la unidad‖ y 
sólo se presentará una fórmula; en otros espacios competirán dos o tres planillas. Aun 
cuando la elección está por concretarse y tanto académicos como estudiantes ya 
desarrollan campañas, todavía no se tiene el total de planillas registradas. 

Los comicios se realizarán el próximo jueves. Este diario realizó un sondeo con algunas 
planillas para conocer sus propuestas; abordan tópicos como la aprobación del estatuto 
del personal académico, desarrollo para investigadores y maestros, contrarrestar el 
envejecimiento de la planta docente mediante un sistema ―digno‖ de jubilación, así como 
―democratización‖ de la universidad y de sus órganos de decisión. 

Luego de las reformas impulsadas por el rector José Narro Robles, por primera vez los 
técnicos académicos –40 por ciento del personal docente– tendrán 10 sitios de 
representación en el próximo Consejo Universitario, y los investigadores, cuatro escaños. 
Además, aumentaron en 12 los sitios de los consejeros profesores. 
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La planilla encabezada por Pablo Almazán Alanís y Víctor Ávila Ceniceros para 
representar a los profesores de la Facultad de Derecho plantea ―una participación más 
activa‖ que permita acceso a mayor presupuesto, así como trabajar por incrementar la 
―democratización‖ de la UNAM. 

En la Facultad de Economía María de la Luz Arriaga y Noemí Levy exponen la necesidad 
de emprender una transformación integral de la institución, renovar los planes de estudio 
y transparencia en el uso de los recursos, entre otros. 

Susana Thalía Pedroza de la Llave y Daniel Márquez, de la única planilla del Instituto de 
Investigaciones Jurídicas, proponen apoyar ―una transformación efectiva de la 
institucionalidad en beneficios concretos‖ para la planta académica y la necesidad de 
articular el diálogo entre las ciencias básicas y las sociales, entre otros. 

En el Instituto de Investigaciones Económicas también se presentó una fórmula única, 
encabezada por Alfonso Bouzas y Josefina Morales, quienes impulsarán la aprobación del 
estatuto del personal académico, la defensa de las universidades públicas y la 
―democratización‖ de la casa de estudios. 

Gloria Mata Hernández y Bernardo Frontana de la Cruz, de una de las planillas de la 
Facultad de Ingeniería, plantean llevar al consejo las propuestas de los profesores, 
promover la creación de una Coordinación de la investigación aplicada y desarrollo 
tecnológico, así como apoyar la creación de carreras interdisciplinarias. 

Rafael Sandoval e Imelda Velázquez, quienes desean representar a los técnicos 
académicos del área de Ciencias, Físico-Matemáticas y de las Ingenierías, promoverán la 
participación plural y equitativa en todos los cuerpos colegiados de la UNAM, la revisión 
de sus procesos de evaluación, la revaloración de esa figura académica y su participación 
en proyectos de investigación e innovación. 

Lourdes Alvarado y Armando Alcántara, quienes, entre otros, desean representar al 
Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación, plantean que, pese a 
avances, la UNAM tiene aún ―rezagos importantes‖, por lo que su docencia ―debe 
garantizar la formación profesional y disciplinaria más alta y su investigación deberá ser 
rigurosa y comprometida‖. 
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Mencionan a directores como aspirantes 

Realizan auscultación en FES sobre próximo rector 
 
EMIR OLIVARES ALONSO 

En el arranque de la tercera y última semana de auscultación –primera etapa del proceso 
de nombramiento de rector de la UNAM para el periodo 2011-2015–, las citas de los 
universitarios ante la Junta de Gobierno (JG) comenzaron a disminuir. 

Al tiempo, comisiones de ese órgano colegiado acudieron a las Facultades de Estudios 
Superiores (FES) Cuautitlán y Aragón para conocer la opinión y propuestas de sus 
comunidades, donde los apoyos en favor del rector José Narro Robles siguieron 
acumulándose. 

No obstante, entre la comunidad académica y estudiantil comienzan a mencionarse 
nuevos nombres. Ayer, en varios sectores se señaló al director de la Facultad de 
Medicina, Veterinaria y Zootecnia, Francisco José Trigo Tavera, como uno de los que 
podrían aparecer en el listado de candidatos al cargo que dará a conocer el próximo lunes 
la junta. Este diario buscó hablar con Trigo Tavera para conocer su posición; sin embargo, 
se encontraba en un congreso en Chiapas, se informó en la dirección de la facultad. 

Hasta ahora el único que ha manifestado públicamente su interés por ser considerado 
para el proceso de nombramiento es el rector Narro, quien, por ley, tiene derecho a ser 
relecto para un cuatrienio más. 

Junto con el director de Veterinaria también se han mencionado como posibles aspirantes 
a Suemi Rodríguez y Gonzalo Guerrero, directores de la FES Cualtitlán y de la Facultad 
de Ingeniería, respectivamente. Rodríguez aún no confirma si participará; en tanto, 
Guerrero dijo la semana pasada que si la junta lo incluye en el listado, consideraría 
presentar su proyecto ante ese órgano colegiado. 

Las visitas de la junta a las FES continuarán esta semana: hoy en el plantel Zaragoza y el 
miércoles en Acatlán. El jueves se realizarán varias videoconferencias en los campus de 
la UNAM en otras entidades y el extranjero. 
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Cerrada la auscultación, los miembros de la junta analizarán todos los documentos y 
propuestas que se le hicieron llegar e integrará la lista de aspirantes, la cual se publicará 
en la Gaceta UNAM el 31 de octubre. 
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AAPAUNAM, por la candidatura del doctor José Narro 

Con una carta de apoyo que presentó el Comité Ejecutivo General de la AAPAUNAM, 
presidido por la química Bertha Rodríguez Sámano, secretaria general del gremio, ante 
miembros de la Junta de Gobierno, así como por el acuerdo de la asamblea general de 
representantes de la AAPAUNAM, reunida el 11 de octubre, se acordó, por unanimidad, 
pronunciarse por apoyar la candidatura del doctor José Narro Robles para conducir la 
rectoría de la UNAM por un segundo periodo. En la carta se sostiene que el doctor Narro 
es el universitario que posee el perfil idóneo para dirigir a la comunidad universitaria, 
como rector para el periodo 2011-2015, entre otras, por las siguientes consideraciones: 
haber llevado y mantenido a la máxima casa de estudios durante su función a los niveles 
de excelencia que posee; haber sostenido la defensa de la educación pública, laica y 
gratuita; haber demostrado compromiso total con la institución y conservarla en completa 
tranquilidad y armonía. 
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I.Ya está cocinadito. Si alguien lo dudaba, Elba Esther Gordillo volverá al redil del PRI 
en las elecciones del próximo año. Los acercamientos con Humberto Moreira, el líder 
nacional del tricolor, ya dan frutos. Por lo pronto, Enrique Peña Nieto bendijo el acuerdo 
con La Maestra y su partido, Nueva Alianza. La estructura electoral (eso es) que 
constituye el SNTE no es algo que se pueda despreciar cuando de cosechar votos se 
trata. 

II.¿Marcelo Ebrard en el PAN? Parece de risa, pero no lo es. Ya antes se pensó en una 
eventual alianza con el PRD en un intento desesperado por frenar el galope priista rumbo 
a Los Pinos. Ayer, Ernesto Cordero le abrió la puerta al jefe del Gobierno capitalino 
luego del golpe orquestado por los bejaranistas para controlar los órganos internos del 
PRD y dinamitar su candidatura a la Presidencia. ¿Simple cortesía? 

III.Carlos Salinas de Gortari arremetió de nuevo contra Ernesto Zedillo y, de pasadita, 
dio un raspón a los gobiernos de Vicente Fox y Felipe Calderón. Al ex presidente le 
parece inexplicable que hoy en día el sistema de pagos nacional esté prácticamente bajo 
el control de seis bancos extranjeros y que los mexicanos se hayan quedado sin 
financiamiento para el desarrollo. Propuso que ciudadanos participativos y organizados le 
entren al tema con el fin de que las instituciones reviertan esa situación. Él ya se apuntó. 

IV.Fuego amigo. La disputa interna por la candidatura panista al gobierno de Guanajuato 
cobró fuerza. Miguel Márquez y José Ángel Córdova Villalobos se declararon la 
guerra. El primero acusó al segundo de inventarse la emergencia de la influenza A H1N1 
para atraerse reflectores. En cambio, el ex secretario de Salud acusa a aquél de ser un 
ignorante. Cuentan que los panistas cercanos al gobernador Juan Manuel Oliva saben 
que el helicóptero que transporta a Córdova es de un grupo privado con intereses 
económicos en la entidad. ¿Será intriga? 
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V.A escasos días de las elecciones en Michoacán, que decidirán al relevo de Leonel 
Godoy Rangel al frente del gobierno del estado, los ánimos proselitistas se caldean. Por 
eso dicen que la candidata panista Luisa María Calderón, en su afán por recortar 
distancias, quiso evidenciar al priista Fausto Vallejo como un cacique de rancio 
abolengo. En el PRI lamentan que el título de propiedad ejidal que exhibió la panista 
sea… apócrifo. 

VI.El candado que imposibilitaba a los candidatos al gobierno de Morelos el absurdo aquel 
de ser hijo de padres mexicanos nacidos en territorio nacional fue roto ayer por la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación. Ahora sólo bastará haber nacido en México. Lo 
único que no quedó claro es si la decisión tiene dedicatoria especial entre quienes aspiran 
a suceder al panista Marco Antonio Adame. Ya lo veremos. 
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